

## **La resistencia viene primero: feminismos y nuevas subjetividades en el capitalismo neoliberal.**

### **DOCENTES A CARGO:**

**LIC. EMILIO LO VALVO (UNR) Y DRA. JULIA ESPERANZA EXPOSITO (CONICET/UNR)**

### **PROFESORES:**

**LIC. PABLO BARBERIS (UNR)**

**MG. FEDERICO BARBERIS (UNR)**

### **Fundamentación:**

Los resultados de las elecciones presidenciales en 2015, han sido presentados como expresión de un "nuevo" tiempo político, cuestión que hubieran venido a confirmar las legislativas de 2017. Más allá de las posiciones políticas que acompañan los análisis mediáticos y académicos, parece haber una seguridad sospechosa en torno a las modalidades en que (detractores y entusiastas) leen el momento actual. A contrapelo de estas lecturas, el objetivo de este curso será revisar una serie de debates teórico-políticos y proponer algunas problemáticas en la coyuntura, tensionando esa cesura temporal tan evidente entre lo nuevo y lo viejo. Impulsamos un análisis que pretende navegar entre continuidades y rupturas, y que asume las complejidades que una temporalidad heterogénea plantea para la discusión, caracterización y lectura del momento económico-político actual.

El gobierno de la alianza "Cambiemos" en nuestro país es sin duda una marca próxima pero no la única: asumimos la copresencia de distintos umbrales que inciden en esta trama temporal del presente. Algunos de estos umbrales son más locales, como nuestra crisis de 2001 y la quiebra del orden neoliberal de la convertibilidad; los gobiernos progresistas en América Latina y su reciente crisis canalizadas en el triunfo de M. Macri pero también en el golpe institucional contra el gobierno de D. Rousseff y el encarcelamiento de Lula, así como las subjetividades que luchan y resisten a las lógicas hegemónicas, los movimientos de ocupadxs y desocupadxs, de pueblos originarios, de mujeres, feministas y LGTBI; mientras otras marcas son más globales, como la crisis norteamericana y europea; la llegada de D. Trump al gobierno estadounidense, los Brics, la salida de Gran Bretaña de la Unión Europea pero también las luchas de lxs inmigrantxs/trabajadorxs en distintos países de Europa, en particular Francia, Grecia, España; la primavera árabe; los movimientos anti-globalización a nivel internacional y las marchas y huelgas internacionales del movimiento de mujeres y feministas en más 50 países). Estas balizas nos obligan a una complejidad mayor a la hora de analizar políticamente el momento actual, problematizando los esquemas más simples de lectura del presente.

Se trata de reconocer entonces una temporalidad múltiple, heterogénea, toda vez que se busca reconstruir una noción de "coyuntura" que remita a los límites difusos que se postulan en toda disputa de sentido. Asumimos nuestra intervención como un análisis del presente. Análisis político por tanto, que intenta moverse en la actualidad, y nombrar el momento o moverse en situación. Sin embargo, ¿cuáles son los límites del presente? ¿Cuáles las líneas que permiten dibujar sus contornos? Las herramientas del análisis político precisan ser forjadas de elementos lábiles que permitan mapear, rastrear y reconstruir el momento actual sin renegar de la complejidad. Herramientas teórico-conceptuales cuyo filo permita descomponer el espejismo de una realidad obvia, transparente.

El rumbo político y económico en la Argentina (que parece replicarse, en cierta medida, en otras experiencias regionales), invita a reflexionar, discutir y construir hipótesis de sentido en una coyuntura que parece deslizarse a gran velocidad. ¿Cómo leer la complejidad de lo que se podría englobar hoy como "momento macrista"? ¿Cuáles los nudos problemáticos a trabajar? ¿Qué aportes y limitaciones pueden señalarse de las lecturas de cuño populista? ¿Qué otras perspectivas se habilitan en una re-lectura del neoliberalismo? ¿Cuáles son las herramientas para trabajar en un terreno político atravesado por el neoliberalismo? Luego de más de una década de usos de la teoría de "La razón populista" de E. Laclau para leer distintas experiencias de gobierno llamadas "pos-neoliberales" a nivel regional, y nacional, ¿asistimos a un tachado del prefijo "pos" que nos devuelve sin más al neoliberalismo?

Una de las posibles vías de ingreso a la vasta problemática del neoliberalismo es su estrecho lazo con el capitalismo y la producción de subjetividades. La producción capitalista actual se sustenta en la sobreexplotación, en el precarización, en la flexibilización, en la informalización y en la migración del trabajo, y estos procesos incumben fundamentalmente a las mujeres y a las subjetividades feminizadas, y tiene al trabajo reproductivo como un eje central en la valorización y producción de capital.

En este sentido, el complejo y variopinto pensamiento político feminista advierte hace tiempo que el capitalismo, de carácter profundamente patriarcal, no sólo se re-produce a través de las redes neoliberales, sino también oprime y explota a las mujeres y feminizadas como productoras y reproductoras de valor, mediante la regulación de sus cuerpos, expropiando sus capacidades reproductivas y laborales a través de lógicas familiares, estatales y de mercado. Analiza así que la división social del trabajo capitalista implica una "invisibilizada", pero rotunda, división sexual del trabajo, basada en la concentración del trabajo femenino en las tareas de reproducción y cuidado y en determinadas áreas y ramas de trabajo remunerado con altos grados de precarización y pauperización laboral (feminización de la pobreza). Las relaciones de producción y reproducción, como relaciones sociales en el marco del capitalismo, se sustentan en una triple y compleja jornada laboral de las mujeres: la no-asalariada (doméstica y reproductiva, tareas asistenciales y de cuidado), las tareas vinculadas a las emociones y al amor en el marco de relaciones sexo/afectivas heteropatriarcales y la remunerada (mayor precarización y explotación laboral). Por tanto, capitalismo, neoliberalismo y patriarcado se presuponen, entramando un modo de acumulación que se sustenta en el no reconocimiento de la re-producción del trabajo femenino "como una actividad socio-económica y como una fuente de acumulación del capital y, en cambio, la mistifica como un recurso natural, un servicio personal, al tiempo que saca provecho de la condición no-asalariada del trabajo involuntario" (Federici, 2015:11). Más aún, esta triple relación sustenta un conjunto de relaciones sociales sexo-afectivas, políticas y económicas que dominan, explotan, violentan y oprimen a las mujeres por su género, apropiándose de las fuerzas (re)productivas, de sus cuerpos y de sus vidas.

Interrogar la materialidad del presente es una apuesta metodológica que nos sumerge en dos tipos de análisis que se entrelazan y complementan. Por un lado, desde una perspectiva histórica, recurriremos a una temporalidad de larga duración que nos permitirá vincular y comprender el desarrollo de la lógica neoliberal en estrecha relación con las mutaciones que el modo de acumulación capitalista y el mundo del trabajo han sufrido a partir de la década de los 70. Por otro lado, interpelaremos sobre esa larga duración la actualidad de los procesos neoliberales a una escala más concreta y específica, poniendo la mira en los procesos económico-políticos y las resistencias de los últimos años de Argentina en particular, y de la región latinoamericana en general.

## **UNIDAD INTRODUCTORIA: Temporalidad y coyuntura**

**Contenidos:** Historia y política en el análisis de la actualidad. El problema de la duración en la relación pasado-presente y continuidad-cambio. Multiplicidad de tiempos. Actualidad y "profundidad": el acontecimiento y la estructura; la coyuntura y el acontecimiento. El problema de la referencia o no a una totalidad social. El lugar del intelectual. La cuestión del espacio en clave política: articulación de lo local-regional con lo nacional y lo internacional. El análisis de situaciones como previsión política.

### **Bibliografía:**

Braudel, Ferdinand "La larga duración", en "La historia y las ciencias sociales", Alianza Ed., (Madrid, 1984) 60-106.

Vilar, Pierre "Estructura" y "Coyuntura", en "Iniciación al vocabulario histórico" Crítica. Grijalbo (México, 1998) 51-105.

Morin, E. "L'evento esfinge", en E. Morin (comp.) "Teorie dell' evento" Bompiani, (Milano, 1974) 269-298.

Foucault, Michel "Una introducción a la vida no fascista" (Prefacio a la edición estadounidense del Anti-Edipo. Traducción y notas: Federico Yamamoto). Disponible en <http://anarquiacoronada.blogspot.com.ar/2014/02/unaintroduccion-la-vida-nofascista.html>

Ranciere, Jacques (2010), "Qué puede significar 'intelectual'", en "Momentos políticos" Capital Intelectual, Buenos Aires.

## **UNIDAD I: Capitalismo Neoliberal**

**Contenidos:** Capitalismo y neoliberalismo a partir de los 70. Discusiones y debates acerca de las transformaciones globales del capital. Caracterizaciones del capitalismo neoliberal: postfordismo, capitalismo cognitivo, trabajo inmaterial, bioeconomía, producción biopolítica, biocapitalismo, financiarización.

### **Bibliografía:**

Antunes, Ricardo (2003), "¿Adiós al trabajo?" Buenos Aires, Ediciones Herramienta.

De Souza Santos, Boaventura, (2010) "Descolonizar el saber, reinventar el poder", Ediciones Trilce-Extensión Universitaria. Universidad de la República.

Hardt, Michael (), "La sociedad mundial de control".

Harvey, David (2007), "Breve historia del neoliberalismo". Madrid: Akal.

——— (2014), Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo. Quito: Editorial IAEN.

——— [2004] (2005): El "nuevo" imperialismo: acumulación por desposesión. En *Socialist register*. Buenos Aires, CLACSO.

Federici, Silvia (2015), *Calibán y la bruja. Mujeres cuerpos y acumulación originaria*. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Tinta Limón.

Negri, Antonio y Cocco, Giuseppe (2006): *GlobAL*. Buenos Aires: Piadós. pp.31-37.

Rolnik, Suely (2015), "Geopolítica del rufián", en "Micropolítica. Cartografías del deseo" Rolnik, S. y Guattari, F.

Gago, Verónica y S. Mezzadra (2015) "Para una crítica de las operaciones extractivas del capital. Patrón de acumulación y luchas sociales en el tiempo de la financiarización", *Nueva Sociedad*, No. 255, enero-febrero de 2015.

Lazzarato, Maurizio (2013), "La fábrica del hombre endeudado", Buenos Aires: Amorrortu.

Virno, Paolo (2003), "Virtuosismo y revolución, la acción política en la época del desencanto". Madrid: Traficante de sueños.

## **UNIDAD II: Feminismos en el capitalismo neoliberal**

**Contenidos:** El capitalismo como totalidad inmanente: producción y reproducción de capital. Capitalismo y neoliberalismo. Capital financiero y expropiación de lo común. La producción de valor: la relación capital/vida. El trabajo feminizado. La inmigración de la fuerza de trabajo. El problema de la acumulación originaria y la acumulación por desposesión. La heteronorma como problema del capital. La reorganización neoliberal de la violencia.

### **Bibliografía:**

Federici, Silvia, (2015), *Calibán y la bruja. Mujeres cuerpos y acumulación originaria*. Ciudad autónoma de Buenos Aires: Tinta Limón.

Federici, Silvia, (2018), *Revolución en punto cero*, Ciudad autónoma de Buenos Aires: Tinta Limón.

Federici, Silvia, (2018), *El Patriarcado del salario*. Ciudad autónoma de Buenos Aires: Tinta Limón.

Falquet, Jules, (2017), *Pax Neoliberalia*. Buenos Aires: Editorial Madreselva.

Segato, Rita, (2016), *La guerra contra las mujeres*. Madrid: Traficante de Sueños.

Guillaumin, Colette; Tablet, Paola y Claude Mathieu, Nicole (2005), "El patriarcado al desnudo". Buenos Aires: Brecha Lésbica.

Brown, Wendy, (2016), *El pueblo sin atributos*. España: Malpaso.

Lorey, Isabell, (2016), *Estado de inseguridad*. Madrid: Traficante de sueños.

Fraser, Nancy, (2015), *Tras la morada oculta de Marx*. *New Left Review*.

Fraser, Nancy, y Butler, Judith, (2016) *¿Redistribución o reconocimiento? Un debate entre marxismo y feminismo*, *NEW LEFT REVIEW* y *Traficantes de sueños*.

## **UNIDAD III: Nuevas subjetividades del paisaje neoliberal. Trabajo, empresa, deseo y afectos.**

**Contenidos:** Entre las nuevas realidades del trabajo y la empresarialidad de masas en el biocapitalismo. El deseo, entre el conatus y la servidumbre. Metamorfosis del trabajo: nuevos sectores, inmaterialidad y explotación de la vida en las sociedades neoliberales. El común en disputa, ¿una alternativa al neoliberalismo?

### **Bibliografía:**

BERARDI, Franco (2007), "Generación POST-ALFA". Buenos Aires Tinta Limón.

——— (2015), "La fábrica de la infelicidad". Buenos Aires: Tinta Limón.

——— (2017). *Fenomenología del fin*. Madrid: Caja Negra.

BOVE, Laurent (2014), "La estrategia del conatus. Afirmación y resistencia en Spinoza". Buenos Aires: Cruce.

LAVAL, Christian y DARDOT, Pierre (2013), "La nueva razón del mundo. Ensayo sobre la sociedad neoliberal". Barcelona: Gedisa.

——— (2015). "Común. Ensayo sobre la revolución en el siglo XXI". Barcelona: Gedisa.

LORDON, Frédéric (2015), "Capitalismo, deseo y servidumbre. Marx y Spinoza". Buenos Aires: Tinta Limón.

MARAZZI, Christian (1999), "Il posto dei calzini". Torino: Bolatti Boringhieri editore.  
 ——— (2002), "Capital y lenguaje". Buenos Aires: Tinta Limón.  
 NEGRI, Antonio y HARDT, Michael, (2002), "Imperio". Buenos Aires: Paidós.  
 ——— (2004), "Multitud". Barcelona: Editorial Debate.  
 ——— (2011), "Commonwealth. El proyecto de una revolución del común". Madrid: Akal.  
 ——— (2017), "Assembly". Oxford: Oxford University Press.

**Cronograma tentativo:**

Semana	Unidad	Textos
1	Introdutoria	Braudel, Vilar y Morin
2	Introdutoria	Foucault, Ranciere, Negri y Cocco.
3	UNIDAD 1	Antunes, Harvey, Federici, Gago, Mezzadra, Virno
4	UNIDAD 1	Rolnik, Lazzarato, Boa Ventura
5	UNIDAD 2	Federici, Falquet, Segato
6	UNIDAD 2	Guillaumin, Tablet y Claude Mathieu
7	UNIDAD 2	Butler, Frasser, Lorey
8	UNIDAD 3	Lordon, Bove,
9	UNIDAD 3	Berardi, Marazzi
10	UNIDAD 3	Laval y Dardot; Negri y Hardt
11	Trabajo Final Oral	Clase práctica
12	Trabajo Final Oral	Clase práctica

**Discriminación en horas: 36hs teórico- prácticas.**

Las clases serán teórico-prácticas y tendrán una duración de 3 hs. cada una.

**Propuesta Pedagógica:**

Las actividades principales serán la lectura y discusión de la bibliografía perteneciente a las distintas unidades. La modalidad adoptada para los encuentros es la de Seminario, es decir, un trabajo conjunto entre profesores y estudiantes en la lectura y discusión de los textos. Los diferentes encuentros se centrarán sobre

los aspectos conceptuales y teóricos del pensamiento abordado a través de los textos de lectura obligatoria. Se priorizará una modalidad de trabajo participativa, donde la bibliografía sugerida constituya el eje sobre el cual se articula la exposición y la discusión. En este sentido, se sugerirá, en la medida de lo posible, la lectura previa de los textos que se trabajarán en los encuentros y se invitará a presentar alguna lectura a lo largo del cursado. De esta manera, los textos serán el punto de partida y el punto de llegada de un recorrido teórico que buscará dialogar con los intereses específicos y heterogéneos de los y las participantes para enriquecer la propuesta de los y las docentes.

**Modalidad:** Presencial. **No hay un cupo máximo de participantes.**

**Evaluación:**

Es requisito indispensable cumplir con el 75 % de asistencia a las clases.

La evaluación consistirá en un trabajo final oral individual o grupal (hasta 3 integrantes), sobre una temática o problema del programa propuesto.

**Criterios de autoevaluación:**

Se les solicitará a los participantes que evalúen de manera anónima: Interés, aporte de conocimientos nuevos, valoración del o los coordinadores a cargo, materiales pedagógico/didácticos, pertinencia del enfoque propuesto.

**CV Breve**

**Emilio Sebastian Lo Valvo.** Doctorando de la Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales. Licenciado en Ciencia Política, orientación en Análisis Político. Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario. Jefe de Trabajos Prácticos de "Análisis político" (4to año, Ciencia Política). Facultad de Ciencia Política y RRII. Universidad Nacional de Rosario. Ayudante de primera (dedicación simple) con funciones en la Escuela de Ciencia Política. Facultad de Ciencia Política y RRII. Universidad Nacional de Rosario. Jefe de Trabajos Prácticos (dictado de clases teóricas), "Seminario electivo: Kirchnerismo y después. Claves relevantes y no tan visibles para el análisis político de la coyuntura nacional y regional actual". Ciencia Política. Facultad de Trabajo Social. UNER.

**Julia Exposito.** Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Magister en Estudios Culturales, CEI, Universidad Nacional de Rosario. Licenciada en Ciencia Política, Universidad Nacional de Rosario. Investigadora Posdoctoral de CONICET. Jefe de Trabajos Prácticos de "Análisis político" (4to año, Ciencia Política), Facultad de Ciencias Política, UNR. Autora del libro "El marxismo inquieto" (Prometeo Libros, 2017). Docente invitada en la Universidad de Coimbra, Portugal en 2017, y de la Universidad federal de Pernambuco, Brasil en 2014. Integrante del grupo de investigación Política y Gestión, Facultad de Ciencias política y RR.II, UNR, y del CETEC, Facultad de Psicología, UNR. Docente del seminario del Doctorado en Ciencia Política, UNER, "Debates teórico-políticos en el capitalismo neoliberal", 32hs, Julio-Agosto 2017. Miembro del CETC, centro de investigación en teoría crítica, dirigido por la Dra. Laura Sotelo, Facultad de Psicología, UNR.

**Pablo Barberis.** Docente titular de la cátedra de Análisis Político Facultad de Trabajo Social (Universidad Nacional de Entre Ríos). Profesor Adjunto de la cátedra de Análisis Político, Facultad de Ciencia Política (Universidad Nacional de Rosario).

**Federico Barberis.** Profesor Adjunto a cargo de la cátedra Estado y Sociedad en América Latina, Facultad de Derecho y Ciencia Política (UCSF). Docente adscripto a la cátedra de Análisis Político, Facultad de Ciencia Política (Universidad Nacional de Rosario).